

El nombre de aguada de Pasajeros se originó por el año 1700, anteriormente la zona recibía el nombre de Nuestra Señora de Belén. La misma por su ubicación geográfica en una zona eminentemente ganadera perteneciente al hato de Yaguaramas, era punto de tráfico de viajeros, arreos de ganados los cuales acudían a un pozo para calmar la sed el cual marca las primeras referencias del surgimiento del nombre, (según el historiador cienfueguero Florentino Morales "Allá por 1700, cuando la comarca se llamaba Nuestra Señora de Belén, se sabe que existía un pozo de agua cristalina de caudal inagotable"....).

Se cree que por esta razón Don Gervasio Tío, al observar la afluencia de visitantes para descansar cerca del pozo, concibió la idea de establecer una fonda o posada, surgiendo así la primera casa del futuro poblado, que inicialmente se llamó Nuestra Señora de Belén pero pasado un tiempo y al aumentar las edificaciones se arraigo el término de **Aguada** (*según el diccionario aguada significa:*

1. Sitio donde hay agua potable para aprovisionarse.
2. Depósito de agua donde acude el ganado para beber, abrevadero) *en referencia al pozo y de Pasajero por la ruta de comerciantes, arrosos de ganado, portadores de correo, contrabandistas, etc.*

Se han hallado registros oficiales nombrando a Aguada de Pasajeros según registros de la época. (*"Hacienda Aguada de Pasajeros. Esa hacienda se llamó con otro nombre Nuestra Señora de Belén"*)*

Revista de los Registros de la Propiedad, pág. 725, noviembre 1887 .Deslindado del Juzgado del Cerro .Habana diciembre 9, 1884.

Para conocer la historia de Aguada, primeramente se debe comenzar con el muy antiguo poblado de Yaguaramas, el que según las leyendas ya existía como población indígena a la llegada de los españoles y el que se supone es uno de los pueblos más antiguos de Cuba.

En el momento de la llegada de los españoles a Cuba, se puede considerar que la zona en la que está enclavada la actual Aguada de Pasajeros solo tenía asentamientos aislados de Guanahatabeyes, en las zonas de Cocodrilo y El Indio, en los cuales se han hallado restos de su paso por la zona. Sin embargo, en la actual Yaguaramas sí existía un asentamiento bajo ese mismo nombre. Por lo tanto en el momento de la colonización, los españoles siguiendo las principales poblaciones aborígenes en busca de mano de obra esclava bajo el pretexto de civilizar y el amparo de la iglesia , se asentaron en Yaguaramas, no se conoce la fecha exacta en que se construyó la primera Iglesia (capilla) de tablas y tejas bajo la invocación de San Luis como auxiliar del Hanabana, entre otras edificaciones, se tomaron en cuenta que al padre Dominicó, Fray Bartolomé de las Casas quien visitaba el caserío indígena, y acompañó a Diego Velázquez en la conquista y colonización (1511), podemos situar la construcción de la primera Iglesia en Yaguaramas por los años 1515 cuando la capital de Cuba se encontraba en Batabanó.

A principios de los años 1700 se establece bajo la demarcación jurídica del Hato del Hanabana, la Hacienda de Nuestra Señora de Belén ("Aguada de Pasajeros"), y aparecen las primeras casa en el área de Jorrín - Palmarejo. Viajeros procedentes de Cárdenas u otros lugares

Historia

Publicado: Lunes, 11 Noviembre 2019 15:35
Escrito por Equipo de Producción Provincial (Desoft)
Visto: 5248

llevando ganado, vituallas, portadores de correo, contrabando, o simplemente desplazándose hacia Yaguaramas, Jagua ("Cienfuegos"), o áreas vecinas, paraban en la zona para descansar y darle agua a los animales, y de ese modo, en base a señalar un punto de referencia a sus paradas en el actual municipio, se va arraigando el nombre de la Aguada.

Con el transcurso del tiempo fueron surgiendo las primeras casas y por ende una edificación donde expendían comida a los viajeros, le fueron agregando de Pasajeros. En relación al contrabando, Aguada, avanzado el Siglo XVII era camino para los traficantes de esclavos provenientes de Cienfuegos, pues este era uno de los puntos donde los piratas traían esclavos para comerciar. En el año 1780 ya reconocido el nombre Aguada de Pasajeros, pasa de nuevo al mayorazgo de Yaguaramas. ("En el año 1789 el Rey de España, Carlos III decretó que era obligatorio una licencia real para conceder Mayorazgos, pues las anteriores leyes no se respetaban. En el año 1820 las cortes españolas abolieron los Mayorazgos").

Durante el periodo colonial Aguada de Pasajeros surge inicialmente como caserío y lentamente va creciendo tanto en población como en importancia económica.

A comienzos del siglo XIX existían sobre el primitivo Hato de Yaguaramas una serie de vastas haciendas entre las que se encontraban: Yaguaramas, Alcalde Mayor, Jabacoa, Magdalena, Venero, Covadonga, Nuestra Señora de Belén o Aguada, Galeón, Cocodrilo, San Blas y otras que se encontraban poco pobladas.

En plena guerra y en cumplimiento de disposiciones superiores, el ayuntamiento de Cienfuegos creó varias plazas de médicos municipales en la jurisdicción. La convocatoria para dichas plazas tuvo lugar el 29 de octubre de 1872 y Yaguaramas tendría una plaza con un sueldo de 500 pesos anuales.

La creación de esta plaza para ejercer la medicina lógicamente tiene gran importancia, porque era muy probable que en aquellos momentos no existiera ni un solo médico en la zona pues los pocos que había en la jurisdicción practicaban la medicina en la propia villa cabecera y en los otros pueblos de importancia más habitados que Yaguaramas.

Los vínculos económicos que sostenía la zona de Yaguaramas – Aguada con la región matancera, se menciona a Colón, resultaban necesarios para las comunicaciones a través del río Hanábana. Por tal motivo los proyectos de construcciones de puentes a que se hacen referencia tenían suma importancia a ambos lados del Hanábana.

La fundación de la Colonia Fernandina de Jagua el 22 de abril de 1819, abarcaría un territorio dentro del cual estaría incluida la zona de Yaguaramas. De esta manera Yaguaramas que había pertenecido siempre a la región Occidental quedó incorporada a la Jurisdicción de Cienfuegos, como después se llamaría la recién fundada colonia, cuyo centro le quedaría mucho más cerca, aunque debemos decir que la zona como tal seguiría recibiendo influencia económica de la región occidental.

Ya en esta época aparecen registros de propiedad sobre establecimientos radicados en Aguada. Se puede decir que el Partido de Yaguaramas en la etapa comprendida entre 1845-1878 se encontraba en una franca expansión económica rural.

En Aguada no existían ingenios y trapiches inicialmente. Sin embargo los sitios de labor, las haciendas de cría y ceiba y los colmenares aumentan y en cambio disminuyen los potreros y las vegas de tabaco, lo que se le puede achacar el auge constante de la producción azucarera en la zona. Sin embargo, esta disminución debe haber comprendido más bien a la zona de producción azucarera en la que no se incluía a Aguada en aquellos momentos, por lo que podemos pensar seriamente que en el territorio de Aguada de Pasajeros se mantendría estable o en ascenso el número de propiedades rurales y por consiguiente lo que en ellas se producía.

Para mediados del siglo con la modernización de los trapiches a ingenios, como Violeta, el Indio, María Victoria y otros, por su cercanía la cabecera Aguada se fue poblando. Otro factor que influyó notablemente en el crecimiento económico y poblacional de Aguada fue el ferrocarril, pues Aguada se encontraba por su apartada ubicación geográfica prácticamente aislada de núcleos importantes para su comercio, solamente existían caminos vecinales para ir a Cienfuegos, Colón, etc.

Los procesos liberadores de Cuba en 1868 y 1895 tuvieron una notable repercusión en el territorio aguadense. La fuente económica existente trajo consigo la concentración de españoles en la zona. Durante la contienda de 1868 a 1878 se instalaron prefecturas mambisas donde se atendían enfermos y heridos así como se prestaba atención al Ejército Libertador cuando por allí pasaban. A fines de 1874 y principios de 1875 comienza a operar en la zona Cecilio González y Henry Reeve (El Inglesito) el que desarrollaba una táctica de pliegue y repliegue en las proximidades del río Hanábana, Aguacate, Yaguaramas y Cocodrilo. Esta consistía en ataque por sorpresa y rápida retirada desconcertando a las tropas españolas. En cayo Inglés muy próximo a Yaguaramas el 4 de agosto de 1876, durante un encuentro con el enemigo con fuerzas desproporcionadas, muere El Inglesito.

La gesta liberadora de 1895 tuvo su mayor fuerza en la región oriental la cual comenzó el 24 de febrero. Antonio Curbelo, habanero que conspiraba con los separatistas de Matanzas y de este territorio, portador del mensaje para levantarse en armas y dispuesto a unirse al grupo del lugar para iniciar la lucha desde aquí, fue macheteado el 23 de febrero del propio año en el cruce del río Hanábana constituyendo hasta el momento el primer mártir de la guerra del 95. Sábana de los Charcones fue el lugar escogidos por los patriotas aguadenses para el levantamiento. Joaquín Pedroso con 38 hombres fue el artífice de esta histórica sublevación. Este fue el único alzamiento que se produjo en Las Villas. Durante la contienda iniciada en esta fecha se destacaron Indalecio Virinzuela, Ramón González, Epifanio Díaz y los coroneles Joaquín Rodríguez del Rey, Valentín Menéndez y Panchito Pérez. La mujer tuvo una destacada participación en el ámbito local, unas como combatientes del Ejército Libertador bajo la jefatura de Caridad Varela, como María Zulueta "La Capitana" y Fermina Caro "La Conga". Otras encargadas de un hospital ambulante las que seguían a la tropa. Ellas fueron Emilia Capote, Carolina del Valle y Flora Lojonchere dirigidas por el coronel Rodríguez del Rey. Desde el punto de vista político el bandolerismo fue una de las fuerzas que más estrago causó a los españoles en la pérdida de sus riquezas. En esta zona se destacó el bandolero patriota José Álvarez Arteaga conocido por Matagás muy hábil en el saqueo y secuestro de ricos hacendados entregando a los insurrectos caballos y otros recursos incluyendo los monetarios.

En octubre de 1895 se produjo el combate de Galeón. En el se enfrentaron la tropa del español Mijares y la del jefe insurrecto coronel Panchito Pérez. En el mismo se destacaron los

Historia

Publicado: Lunes, 11 Noviembre 2019 15:35

Escrito por Equipo de Producción Provincial (Desoft)

Visto: 5248

comandantes José Matagás y Desiderio Matos conocido como " El Tuerto Matos". A pesar de la superioridad en hombres y armamentos los españoles fueron derrotados. Otros combates ocurrieron en esta zona como el de Cayo Espino y el de Tanque de Cayamas.

La campaña invasora llevada a cabo por Máximo Gómez y Antonio Maceo desplegó diferentes acciones combativas en su avance por las inmediaciones de Calimete y Coliseo en la Provincia de Matanzas. Con la finalidad de distraer la atención de las tropas españolas la columna invasora retrocede dando la impresión de una retirada. Es así como en diciembre de 1896 en El Indio, lugar perteneciente al territorio, realizan la acampada reiniciándose la marcha nuevamente hacia la zona occidental del país.

En el Siglo XX, año 1900, Aguada de Pasajeros como barrio de Cienfuegos comienza con una población de unos 8,800 habitantes, si se toma en cuenta que el censo de 1899 arrojaba unos 8,700 habitantes. Basados en esos números se puede decir que el poblado de Aguada tenía en ese año a principio de siglo alrededor de 1,000 habitantes. Este rápido crecimiento de la población bajo la intervención norteamericana se debió a la mejora de los caminos vecinales, la producción de azúcar (en 1902 entra en funciones el central Covadonga), la del carbón que era necesario para las locomotoras y los polines (travesaños) extraídos de la Ciénaga para las líneas férreas, y la cría de ganado entre otros rublos de la economía. Los ingenios Perseverancia y María Victoria ya se encontraba funcionando desde el siglo pasado. Aguada a principios de este siglo ya contaba con todo tipo de comercio, donde la mayoría se ubicaban en la Calle Real o calle Martí. El pueblo de Yaguaramas, Real Campiña y otros de los barrios de Aguada de Pasajeros también tenían sus comercios, aunque no comparado con el número y diversidad de los que abrían sus puertas en la cabecera de Aguada .

En estos primeros años del siglo circuló en forma metódica por un tiempo el primer periódico formato tabloide en Aguada a saber "La Voz de Aguada" y estaba dirigido por Ramón Gómez Rey. En el año 1924 José M. Quintero hizo en su imprenta la revista "Germinal" la cual también publicó en forma esporádica hasta el año 1929. Otras publicaciones de diferentes formato salían en época de la política y por corto tiempo. En el año 1959 estudiantes del Directorio Revolucionario Estudiantil sacaron el boletín "Cinco Minutos". Este Boletín no era político y tuvo poco números. Para el año 1919 las gestiones de los veteranos mambises, dueños de fincas, comerciantes, hacendados y otros ciudadanos activistas en hacer Aguada de Pasajeros un municipio de la Provincia de las Villas culmina con éxito.

El municipio se compone de los asentamientos: Aguada de Pasajeros, Primero de Mayo o Perseverancia, Real Campiña y Covadonga quedando estos demarcados en 7 consejos populares.

El poblado con mayor peso dentro del municipio es Aguada, el cual alberga el 57,58 % de la población, el asentamiento rural más poblado es Guayabales representado el 17,31 % de la población rural